

#DébatsVerts17

# Un autre monde est possible !

Rapport final de la direction des Verts suisses  
avril 2018



## INTRODUCTION

Cinquième force politique suisse, les Verts ont fait bouger pas mal de choses en 30 ans d'existence. Nos thèmes ont acquis une évidence sociale. Grâce à nous, la sortie du nucléaire ou le tournant énergétique ont passé la rampe. Par ailleurs, une agriculture sans OGM ou la conciliation des vies professionnelle et familiale sont des victoires Vertes, de même que le partenariat enregistré, le transfert de la route au rail et le 30 km/h dans les quartiers résidentiels. Sans les Verts, la Suisse effectuerait des missions armées en Afghanistan et aurait acheté 22 avions de combat inutiles. Ces succès le montrent : un autre monde est possible !

Les Verts ont marqué la Suisse actuelle en lançant des idées ou en prenant des initiatives. Mais nous ne pouvons nous reposer sur nos lauriers. Le monde dans lequel nous vivons est en pleine mutation : emploi, globalisation, flexibilisation et numérisation sont sources de nouvelles insécurités. De même qu'au niveau social et politique, où attaques contre la démocratie et les droits humains, populisme éhonté et désolidarisation font tache d'huile.

Ces brèches appellent de nouvelles réponses. A l'occasion des deux journées nationales de débat de 2017, les membres des Verts et des Jeunes Verts ont abordé trois problématiques futures. Lors d'ateliers ou de rencontres de réseautage, les axes de notre travail politique ont été approfondis. Les résultats de ces discussions seront intégrés à la plateforme électorale 2019 et dans notre travail quotidien.

## TROIS QUESTIONS INITIALES

Le processus a pris sa source dans trois questions-clés, d'où l'on a tiré les thématiques des ateliers.

### **1 - Comment renforcer la démocratie, les droits fondamentaux, la paix, les libertés et l'ouverture sociale à l'ère du populisme ?**

Les libertés sont au cœur de la pensée Verte. On est libre quand on prend de plein gré ses responsabilités, envers soi et envers les autres. Et quand on veut et peut vivre sans se laisser enfermer dans les contraintes sociales ou les préjugés. Bien avant les autres partis, les Verts se sont engagés pour l'égalité entre femmes et hommes, la reconnaissance des droits LGBTI et les différentes réalités familiales. Et ils se mobilisent jour après jour contre la discrimination de citoyennes ou citoyens d'origine étrangère. Chaque être humain est égal en dignité et en droits – ce principe est plus important que jamais à l'ère globalisée. Nous défendons une société plurielle à laquelle chacune et chacun peut prendre part.

La démocratie moderne est fondée non seulement sur le principe de liberté (pour les forts), mais également sur celui d'égalité et de solidarité. Pour prendre leur vie en main, les êtres

humains ont besoin de droits fondamentaux, de ressources, de santé, de connaissances et de sécurité (du droit). A l'heure actuelle, ces valeurs et ces droits sont remis en cause dans le monde entier par le néolibéralisme financier et économique ainsi que par des autocrates narcissiques. Quelle est la réponse Verte au clivage social grandissant et aux inégalités ? Comment assécher le terreau de l'extrême droite et du populisme ?

## **2 - Comment se présente une économie au service de la population à l'ère numérique et globalisée ?**

Les Verts veulent renforcer les circuits économiques locaux, dans l'agriculture, dans les services et dans l'industrie. Pays pauvre en matières premières, la Suisse est tributaire des échanges et de la durabilité globalisée. C'est pourquoi depuis plus de 30 ans, les Verts s'engagent pour le commerce équitable, la paix dans le monde et la démocratisation. Nous combattons la sous-enchère et l'évasion fiscales ainsi que les droits spéciaux accordés aux multinationales, banques et autres détenteurs de capitaux.

Les Verts veulent changer en profondeur l'économie. Economie et technique doivent servir la population – non l'inverse – et donc utilisent les ressources de manière responsable, comme l'a requis l'initiative pour une économie Verte. Grâce à des idées pionnières, à l'innovation et à l'efficacité, nous pouvons prévenir la pénurie de matières premières pour les transmettre aux générations futures, tout en évitant de polluer. Cela garantit des emplois en Suisse. En assurant la vérité des coûts dans les transports et un bon service public, nous voulons renforcer une économie de proximité solidaire. En font partie également un système de soins et de formation étoffé.

Face à la raréfaction des ressources naturelles et aux limites écologiques de la croissance économique, le travail, le salaire et la fortune doivent être répartis plus équitablement. Comment y parvenir à une époque où la numérisation biffe des emplois ? A quoi ressemblent les nouvelles formes de prospérité et de sécurité sociale ? Une question pour les Verts.

## **3 - Comment faire triompher notre politique climatique et de préservation des ressources ?**

A l'agenda climatique, il est moins une : Il reste en effet peu de temps à la communauté mondiale pour stopper un dangereux réchauffement des océans et de l'atmosphère. Faute de quoi, des millions d'êtres humains et d'animaux verront leurs conditions d'existence détruites, avec des conséquences irréversibles.

Malgré ce danger imminent, les partis bourgeois et une partie de l'économie bloquent toute solution efficace. A Paris, un nouvel accord sur le climat a certes été signé, mais les actions concrètes se font attendre dans tous les pays. En Suisse aussi, on continue à faire comme si de rien n'était dans de nombreux domaines. Les Verts ont au moins permis d'apporter des améliorations importantes en politique énergétique et des transports. Et la pression Verte en faveur de placements financiers durables commence à porter des fruits,

un pas décisif afin de freiner l'extraction mondiale du pétrole, gaz et charbon. Mais ces petites avancées sont insuffisantes.

Les Verts doivent trouver de nouvelles voies pour convaincre de l'urgence d'agir. Il ne s'agit pas de prôner le renoncement, mais de mettre en avant les chances et les opportunités ! Sur la base des faits, nous voulons, de par notre enthousiasme, encourager les gens à agir ! Le monde est gros de solutions et les Verts en sont une !

## RÉSULTATS DES JOURNÉES DE DÉBAT

Deux journées, en juin et septembre 2017, en Suisse romande et alémanique ont été consacrées à discuter les questions-clés susmentionnées. Au total, 300 membres Vert-e-s, Jeunes Vert-e-s ou personnes intéressées y ont participé.

Chaque question-clé a fait l'objet d'ateliers structurés et introduits par un-e expert-e externe. A la fin de chaque journée, les participant-e-s ont voté les trois thèmes prioritaires pour ces prochaines années, notés sur des post-it, dont voici le libellé. Si les sensibilités régionales sont manifestes, certains recoupements thématiques se dessinent également :

	24.6.17 Aarau	24.6.17 Lau- sanne	9.9.17 Brugg	9.9.17 Yverdon
démocratie/ populisme de droite 1	<b>Grüne Wirtschaft 2.0</b> mit einer starken sozialen Dimension, d.h. konkret soziale Grundrechte und das Recht auf eine würdige Existenz.	Buffet d'idées pour la campagne nationale et plateforme collaborative	Weg von der rhetorischen Abwehrschlacht, Gebrauch von anderen Begriffen (Twitter-Training), einfache, klare Parolen, mehr Zuspitzung (komplizierte Sachverhalte einfacher erklären), Transparenz in der Politikfinanzierung (Transparenz-Initiative).	Travailler sur les sentiments, répondre à la peur par du rêve/ <b>construire une société sur une vision</b> (la mondialisation a aussi un visage positif, <b>les Verts ont des solutions concrètes</b> )
démocratie/ populisme de droite 2	Ein neues antikapitalistisches Narrativ im Sinne von: die Grünen sind <b>die Partei für ein gutes Leben für alle</b>	Campagne de fact-checking	Land-Strategie der Grünen. Wir sind eine Stadt-Partei und sollten Land-Leute mobilisieren und uns mit ihnen vernetzen	Travailler sur la non-représentation de certaines catégories de la population
démocratie/ populisme de droite 3	Die Städte stärken, damit sie zu den Motoren der Veränderung werden. Konkret: den Ständerat durch einen Städterat ersetzen.	Education à la citoyenneté (école)	<b>Grüne Wirtschaft 2.0</b> . Ziel wäre, Ängste und Frustrationen von WählerInnen der Rechtspopulisten zu entkräften durch	Rétablir les faits, redevance pour la presse (comme pour la TV - év. via l'impôt, par capacité contributive) pour avoir une presse de

			Care-Revolution, <b>bedingungsloses Grundeinkommen</b> , breiten Service Public, Glücksindex statt Bruttosozialprodukt, andere Arbeitsmodelle, soziale Sicherheit stärken	qualité, des infos vérifiées <b>Formation</b> à l'analyse critique à l'école mais aussi pour les adultes (via entreprises) afin de repérer les fake news
numérisation 1	<b>Bedingungsloses Grundeinkommen</b>	Structure, notamment sous la forme d'un Office fédéral du numérique, qui élabore et adapte de manière suivie et transversale une politique du numérique pour en faire profiter le plus grand nombre, développer un plan d'action et des moyens, avec en idée annexe la cybersécurité.	<b>Steuersystem umbilden</b> . Wie kommen wir zu Steuereinnahmen, damit der Staat nicht ausblutet	<b>RBI reste une solution intéressante</b> , mais difficile après l'échec en votation
numérisation 2	Arbeitszeitverkürzung	<b>Formation</b> avec trois aspects : utilisation, mais aussi compréhension et critique. Et ce pour tous, toutes les générations, dans une optique d'égalité et d'empowerment des utilisateurs.	<b>Bildungsoffensive</b> für Erwachsene. Schneller Wandel erfordert Anpassungen, Anforderungen steigen. Weiterbildungen finanzieren helfen. Wie finanzieren? Wurde offen gelassen.	Droit à la déconnexion
numérisation 3	<b>Reform des Steuersystems (Kapital statt Arbeit)</b>	Un mix entre économie et écologie: 1) <b>Garantir un revenu, par un RBI</b> ou autres moyens, dans le cadre de la numérisation et de la diminution des emplois. 2) Mettre en place une concession virtuelle, dans un sens de droit d'auteur sur ses propres données. 3) Veiller à l'empreinte écologique du monde digital, avec un label pour une manière écologique de faire du numérique, avec aussi l'aspect santé pour les électro sensibles	Transparenzgesetze beim Datensammeln. Wir wissen nicht, was mit unseren gesammelten Daten passiert. Regulierungen, Gesetze, um Transparenz zu schaffen darüber, was gesammelt wird und wie die Daten verwendet werden.	L'Etat comme centre de compétences: rapatriement de nos données (l'Etat doit garantir la sécurité de nos données); l'Etat développe ses propres compétences/applications et donc peut les ouvrir (open source - pour que tout le monde puisse les utiliser); plateforme interactive autorités-population pour faciliter les échanges, aller au-delà de la pétition en ligne, donner de la légitimité à des propositions virtuelles, possibilité de dialoguer.

environne- ment 1	Die Grünen als Bewegung des <b>ressourcenschonenden Lebensstils</b> (teilen, langlebige Produkte, garantiertes <b>Grundeinkommen</b> )	Vision à long terme et globale de la société. Objectifs ambitieux pour la réduction des émissions CO <sub>2</sub> avec bonus/malus.	nachhaltige Siedlungsentwicklung	Travailler en réseau, alliances avec les autres acteurs (entreprises progressistes, ONG, etc.), plus surfer sur les succès Verts (problèmes résolus grâce aux Verts, par ex. plus de qualité de vie dans certains centres-villes)
environne- ment 2	Strategie zum Flugverkehr	<b>Ecole: rôle de l'école pour changer les mentalités</b> , apprendre la sobriété heureuse et un esprit critique face à la surconsommation	Ausgewogene Lenkungsstrategie (wo fördern, wo verbieten?)	Ne pas oublier de présenter également cette mesure comme créatrice d'emplois, bonne pour la santé, pour la qualité de vie des gens + présenter des solutions précises, être présents notamment sur les réseaux sociaux
environne- ment 3	<b>Grüne Wirtschaft 2.0</b>	<b>Economie: mettre en œuvre l'économie circulaire</b> , renforcer l'agriculture biologique et la permaculture, assurer un RTE (revenu de transition environnemental)	<b>Lifestyle</b> (Suffizienz statt Effizienz), soziale Kontrolle	Etre provoquant: oser briser des tabous. Par ex. oser dire que voler en avion tue! (cf Jeunes Verts à GE avec actions sur twitter en lien avec pub EasyJet: «Prolonger l'été! Why not? Parce que ça détruit le climat!»)

## ET ENSUITE ?

Les discussions ont montré que notre base a besoin de débattre des questions fondamentales, hors de tout agenda politique. Les Verts sont bien ancrés dans la réalité, mais ils s'engagent également pour des alternatives essentielles et des voies progressistes, bien au-delà du courant dominant, conventionnel, et de ses vieilles recettes. Ces journées ont ainsi réfuté un préjugé récurrent selon lequel les Verts ont perdu la faculté d'imaginer un monde meilleur et la volonté de le réaliser<sup>1</sup>.

En raison des succès électoraux de la droite populiste dans maints pays européens et l'abandon partiel de la démocratie sociale (France, Italie), de nombreux médias dominants remettent de plus en plus en cause la force de transformation et la proximité populaire des

<sup>1</sup> <http://www.zeit.de/2018/06/die-linken-spd-linke-gruene-krise/seite-2> (trad. libre)

partis de gauche (et des Verts). Ils affirment que les forces critiques d'autrefois ne sont plus les moteurs du progrès, ni une source de réforme. Et qu'elles n'ont aucun scénario sociétal pour dépasser la concurrence généralisée, la croissance effrénée, la destruction de l'environnement et la dislocation des communautés locales, où chaque brin de vie est marchandisé. Cette critique du « trop » grand pragmatisme des forces socio-écologiques fait l'impasse sur le fait que chaque idée visionnaire des Verts (p. ex. l'économie Verte) est pourfendue – par exactement les mêmes médias – comme étant paternaliste, moraliste ou irréaliste, ou encore concoctée par des envieux. Il semble que l'on n'attend les propositions radicales que pour les critiquer et se conforter dans ses vieux préjugés.

Mais dans cette confrontation, on passe sous silence que les « révolutions » sociales de droite n'encouragent nullement l'innovation, mais visent à revenir à une époque pré-démocratique, proto-capitalisme. Le « scénario » et la « capacité de réforme » des partis et mouvements de droite consistent à détruire les institutions démocratiques et les droits fondamentaux et à imposer à l'échelle mondiale des droits postféodaux destinés à quelques privilégiés. Cette politique élitiste n'a un large impact que si elle dresse les groupes de population les uns contre les autres et accélère la désolidarisation sociale en favorisant la rareté et la précarisation : on ne peut plus réactionnaire ni destructeur.

Les Verts doivent mettre au point un scénario du changement (« le monde est gros de solutions ») en l'associant à nos valeurs fondamentales et à nos thématiques habituelles. Par exemple, il s'agit non seulement de rendre la vieille société industrielle écologique – une tâche déjà titanesque. Mais il s'agit de repenser complètement l'économie durable en Europe ou ailleurs : car nous n'atteindrons les objectifs climatiques qu'avec des procédures non polluantes et des circuits fermés. Et le nombre de perdant-e-s et de conflits ne cessera de croître qu'en répartissant équitablement pouvoir, coûts et bénéfices à l'échelle mondiale.

Dans l'idéologie dominante actuelle, les personnes n'existent que pour participer au marché. Le capitalisme numérique ne mesure le bien-vivre qu'à l'aune du succès économique. La réponse radicale a sa source dans les droits fondamentaux de chacun-e à prendre part à la société. Ces droits fondamentaux sont actuellement menacés de toute part. Les renforcer est l'une des Tâches Vertes de ces prochaines années.

Les #DébatsVerts17 ont justement placé ces thèmes au premier plan. Outre des stratégies concrètes et pragmatiques pour faire avancer la protection de l'environnement ou renforcer la protection des données, les discussions se sont concentrées sur trois dossiers-clés :

- **« économie Verte 2.0 »** au sens d'une économie circulaire durable locale, globale et sociale, basée sur les objectifs du développement durable de l'ONU et favorisant la coopération
- **renouvellement du système tant fiscal que social à l'ère numérique** : les stratégies consistent ici à instaurer un revenu minimum garanti et des alternatives à l'imposition du travail rémunéré, p. ex. en taxant la consommation de ressources, le capital, les revenus d'internet ou les transactions financières

- renforcement local et mondial des **droits fondamentaux, de la formation et de la démocratie** en tant que prérequis pour que chacun-e puisse prendre part à la société, être libre et autonome au sein d'une communauté solidaire.

Ces trois dossiers-clés seront intégrés dans la plateforme électorale 2019, qui définit les axes du programme Vert, et dans nos activités politiques concrètes. **Parallèlement, les #DébatsVerts seront reconduits pour favoriser le réseautage de nos membres et développer ensemble la politique Verte.** A cet effet, le secrétariat des Verts suisses, conjointement avec certaines sections cantonales et d'autres organisations, mettra chaque année sur pied un programme de formation et de débats sur les thématiques en cours et la consolidation du parti (communication, campagnes, etc.) de façon la plus décentralisée possible.

En reconduisant les **#DébatsVerts17**, les Verts entendent non seulement consolider leur rôle incontestable de parti environnemental, mais poursuivre leur engagement social en faveur de la formation, de la migration, de l'égalité des genres, ainsi qu'en matière de politique économique-fiscale ou antimilitariste en faveur de la paix. Et rendre cet engagement visible.

Gerhard Andrey, Bastien Girod, Balthasar Glättli, Luca Maggi, Lisa Mazzone, Gina Rüetschi, Regula Rytz